

Alerta en mercado laboral: el 50 % de los trabajadores tiene un ingreso similar o inferior al sueldo mínimo

REGIÓN. Así lo ratificó la Encuesta Suplementaria de Ingresos del INE que subrayó que la mediana de ingreso mensual en la región alcanzó un monto de \$ 510.109 durante 2023.

Claudio Ramírez
 crramirez@mercuriovalpo.cl

Datos que preocupan arrojó para la Región de Valparaíso la última Encuesta Suplementaria de Ingresos del INE 2023, que da cuenta, entre otros puntos, de la debilidad del mercado laboral en el territorio.

Las cifras son claras. El ingreso mediano, es decir, el que recibe una persona representativa de la mitad de la población al mes alcanzó a \$510.109. En otras palabras, esto significa que el 50% de quienes trabajaron en la región el año anterior percibieron ingresos iguales o menores a ese monto, que en la actualidad es levemente superior al sueldo mínimo. Y además está muy por debajo de la cifra a nivel país que quedó en \$ 582.559.

Asimismo, persiste una diferencia salarial por género, pues en los hombres la mediana llegó a la suma de \$ 595.559, mientras que en el caso de las mujeres se situó en \$ 469.340, es decir, un 21,2% de brecha.

En el caso del ingreso promedio, éste fue de \$ 722.644 neto mensual (la cifra nacional fue de \$ 826.535), lo que significa ingreso bruto menos los descuentos por previsión y salud. En el caso de los hombres fue de \$ 820.845 y en las mujeres \$ 601.289 para una brecha de 26,7%.

“El INE lo que hace es poner a disposición de la comunidad datos bastante precisos, comparables, a partir de los cuales es posible generar un panorama respecto del mercado laboral en la región”, comentó el director regional (s) de la entidad, Víctor Ballesteros, respecto a este consulta que fue aplicada en el trimestre octubre-diciembre del año pasado.

\$582.559

fue el promedio del ingreso mediano para todo el país de acuerdo a la Encuesta del INE.



EN EL CASO DE LAS MUJERES, EL INGRESO MEDIANO EN LA REGIÓN NO SU PERA LOS \$ 470.000.

Agregó que a partir de esta información, se espera que “los distintos sectores puedan evaluarla, tener un análisis preliminar y poder avanzar en la línea de tomar decisiones que quizás puedan revertir los escenarios que presentan estos datos”.

INFORMALIDAD

En tanto, el director del Observatorio Laboral de la Región de Valparaíso, Drago Radovic, subrayó que el escenario presentado estadísticamente significa que hay un problema de distribución del ingreso en la región y también en el país.

Asimismo, manifestó que ello tiene una implicancia directa en el ámbito de, por ejemplo, la informalidad.

“Esto, porque si la gente no está alcanzando los niveles de ingreso que necesita para un desarrollo de vida digno, obviamente va a buscar mecanismos para hacerse de esos ingresos y, en ese sentido, lo más al alcance que tiene es acceder a empleos de carácter informal”, explicó.

Para la directora regional del Sence, Angélica Gutiérrez, el tema de la inserción laboral femenina se está trabajando ya desde hace un tiempo y con resultados. Sin embargo, detalló

“Si bien hoy debemos seguir trabajando en favor de la inserción laboral femenina, también debemos preocuparnos de la brecha salarial”.

Angélica Gutiérrez
 Directora regional Sence

“Es muy relevante porque constata algo que siempre hemos dicho, respecto a la depresión económica y social que ha tenido nuestra región”.

Violeta Salas
 Pdta. Asoc. Académicos UV

que el escenario es distinto respecto a las diferencias que aún persisten en el salario de hombres y mujeres.

“Hoy la brecha salarial es lo que nos debe convocar, es un factor que debemos analizar, sobre todo determinar las causas por las que las mujeres perciben menos ingresos”, apuntó.

En esa línea, planteó que algo es claro y que “tiene que ver primero porque nos dedicamos a labores de cuidados, por lo tanto estamos menos profesionalizadas, pero también hay un sesgo histórico del cual tenemos que hacernos cargo”.

“Si bien hoy debemos seguir trabajando en favor de la inserción laboral femenina, también debemos preocuparnos de la brecha salarial”, reiteró.

MÁS CRECIMIENTO

Desde los gremios del sector productivo, el panorama es preocupante, destacando que esta problemática se acentuó con la emergencia sanitaria del covid19.

“Lo que uno puede apreciar es que no hemos alcanzado las cifras que teníamos antes de la pandemia, lo cual es preocupante. Y también algo que influye es que en la región no vemos crecimiento y eso obviamente impacta en materia de ingresos”, enfatizó la gerente general de la Cámara Regional de Comercio de Valparaíso (CRCP), Marcela Pastenes.

En esa línea, manifestó que el territorio requiere que haya más empresas, mayor inversión, y de esa manera generar más empleo y de calidad.

“Es algo que venimos diciendo hace tiempo, pero para eso también necesitamos más apoyo del Gobierno y nuevas políticas públicas que incentiven a que en la región haya más actores interesados en invertir”.

CONSTATA UNA REALIDAD

Desde el mundo sindical, la presidenta de la Asociación de Académicos de la UV y vicepresidenta de la Mujer y Equidad de Género de la CUT Valparaíso, Violeta Flores, las cifras entregadas vienen a transparentar la precariedad actual del mercado laboral de la región.

“Es muy relevante porque constata algo que siempre hemos dicho, respecto a la depresión económica y social que ha tenido nuestra región y que se traduce en menos poder adquisitivo para la clase trabajadora y especialmente para las mujeres, ya que las estadísticas reiteran que no solo hay brecha en temas de empleo, sino que también en los ingresos”, subrayó.

Desde esa perspectiva, recaló que esta herramienta es clave para el sector pues “nos permite sostener que efectivamente lo que percibimos tiene una base real (...) todos tenemos esta sensación de que está pasando en Valparaíso y a nivel nacional en términos del empleo y el ingreso, pero ya contar con datos no sólo nos permite visualizar lo que sucede, sino que también planificar y tomar decisiones”.

El economista de la UVM, Alejandro Corvalán indicó que los datos son claros y confirman el bajo crecimiento de la zona en los últimos años. “Hablan de la debilidad de la estructura económica de esta región y también nos dicen que en función de la mediana, la mitad de los trabajadores gana un poco más del sueldo mínimo y de allí hacia abajo”.

Añadió que “eso habla también de los niveles insuficientes de los ingresos de las personas en esta región, y si los comparamos con la media nacional no hay ninguna duda”.